

Messe du dimanche 8 mars 2020

2^e dimanche de Carême

→ Au chapitre 12 du Livre de la Genèse, celui que nous connaissons comme Abraham s'appelle encore Abram, tout simplement parce qu'il n'a pas encore reçu du Seigneur sa mission pour les siècles

Première lecture (Gn 12, 1-4a)

Vocation d'Abraham, père du peuple de Dieu

En ces jours-là, le Seigneur dit à Abram :

¹« Quitte ton pays, ta parenté et la maison de ton père, et va vers le pays que je te montrerai.

²Je ferai de toi une grande nation, je te bénirai, je rendrai grand ton nom, et tu deviendras une bénédiction.

³Je bénirai ceux qui te béniront ; celui qui te maudira, je le réproverai. En toi seront bénies toutes les familles de la terre. »

⁴Abram s'en alla, comme le Seigneur le lui avait dit, et Loth s'en alla avec lui.

– Parole du Seigneur.

→ C'est 2 promesses essentielles (qui me semblent être aussi des missions) que Dieu annonce à Abram : 1. Je ferai de toi une grande nation ; 2. En toi seront bénies toutes les familles de la terre

→ Le Temple de Jérusalem était la présence du Dieu d'Israël, le parvis l'accueil des étrangers à la foi juive ; aujourd'hui pèlerins et touristes se pressent au pied du seul mur qui reste du Temple de Salomon



Psaume Ps 32 (33), 4-5, 18-19, 20.22

R/ ²²Que Ton amour, Seigneur, soit sur nous, comme notre espoir est en Toi !

Oui, elle est droite, la parole du Seigneur ;
Il est fidèle en tout ce qu'il fait.
Il aime le bon droit et la justice ;
la terre est remplie de Son amour.

Dieu veille sur ceux qui Le craignent,
qui mettent leur espoir en Son amour,
pour les délivrer de la mort,
les garder en vie aux jours de famine.

Nous attendons notre vie du Seigneur :
Il est pour nous un appui, un bouclier.
Que ton amour, Seigneur, soit sur nous
comme notre espoir est en toi !



→ Que de paradoxes : la mort du Seigneur est nécessaire à la Vie reçue de Lui : pas Ses blessures nous sommes guéris, par Sa Résurrection nous ressusciterons avec Lui

Deuxième lecture (2 Tm 1, 8b-10)

Dieu nous appelle et nous éclaire

Fils bien-aimé, ^{8b}avec la force de Dieu,
prends ta part des souffrances liées à l'annonce de l'Évangile !

⁹Car Dieu nous a sauvés,
Il nous a appelés à une vocation sainte,
non pas à cause de nos propres actes,
mais à cause de son projet à Lui et de Sa grâce.
Cette grâce nous avait été donnée dans le Christ Jésus

¹⁰et maintenant elle est devenue visible,
car notre Sauveur, le Christ Jésus, s'est manifesté :
Il a détruit la mort,
et Il a fait resplendir la vie et l'immortalité
par l'annonce de l'Évangile.

– Parole du Seigneur.

Acclamation (cf. Mt 17, 5)

Gloire au Christ, Parole éternelle du Dieu vivant. Gloire à Toi, Seigneur.

De la nuée lumineuse, la voix du Père a retenti :
« Celui-ci est mon Fils bien-aimé, écoutez-Le ! »

Gloire au Christ, Parole éternelle du Dieu vivant. Gloire à Toi, Seigneur.

Évangile (Mt 17, 1-9)

« Son visage devint brillant comme le soleil »

En ce temps-là,

- ¹Jésus prend avec lui Pierre, Jacques et Jean son frère, et Il les emmène à l'écart, sur une haute montagne.
²Il fut transfiguré devant eux ; Son visage devint brillant comme le soleil, et Ses vêtements, blancs comme la lumière.
³Voici que leur apparurent Moïse et Élie, qui s'entretenaient avec Lui.
⁴Pierre alors prit la parole et dit à Jésus : « Seigneur, il est bon que nous soyons ici !
Si tu le veux, je vais dresser ici trois tentes, une pour toi, une pour Moïse, et une pour Élie. »
⁵Il parlait encore, lorsqu'une nuée lumineuse les couvrit de son ombre, et voici que, de la nuée, une voix disait : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie : écoutez-Le ! »
⁶Quand ils entendirent cela, les disciples tombèrent face contre terre et furent saisis d'une grande crainte.
⁷Jésus s'approcha, les toucha et leur dit : « Relevez-vous et soyez sans crainte ! »
⁸Levant les yeux, ils ne virent plus personne, sinon lui, Jésus, seul.
⁹En descendant de la montagne, Jésus leur donna cet ordre :
« Ne parlez de cette vision à personne, avant que le Fils de l'homme soit ressuscité d'entre les morts. »

– Acclamons la Parole de Dieu.



→ Jésus est vraiment notre Sauveur !
Par Sa mort Il a "détruit" la mort, par l'annonce
de l'évangile Il fait "resplendir" la vie (or notre
vie d'homme et de femme est "immortelle"),
par Son "projet" sur chacun (sa vocation)
et par Sa grâce (Ses dons à chaque instant)
Il peut faire de nous – si nous l'acceptons,
le désirons et y collaborons) – des saints !



→ Jésus est le Fils bien aimé de Dieu notre Père
et Il nous le demande Lui-même, de Sa voix
venue du Ciel : écoutons-Le !

« À l'écart, sur une haute montagne »

Lire le récit de la Transfiguration pendant le Carême nous rend plus réceptifs au questionnement sur la Croix comme passage incontournable vers la Résurrection.

Le temps de la préparation

« Longtemps, j'ai cherché à savoir [...]. Mais quand j'entrai dans la demeure de Dieu, je compris » Ps 72 (73), 16-17.

Le temps de l'observation

Cet épisode est à relier à ce qui précède. Confession de foi de Pierre certes, mais aussi réaction de ce dernier au scandale de la souffrance :

« Jésus commença à montrer qu'il lui fallait [...] souffrir beaucoup [...]. Pierre [...] lui fit de vifs reproches » (Mt 16, 21-22). Jésus recadre son disciple mais il lui offre surtout d'entrer dans un mystère qui le dépasse. Et pour ce faire, il le conduit à distance des réactions spontanées et de la raison raisonnante, dans la solitude du cœur, en ce lieu où Dieu demeure. Toutes choses symbolisées

par la montagne et la mention de « l'écart ». Il donne alors à Pierre, Jacques et Jean de contempler son humanité vulnérable, habitée par la plénitude de la divinité, ainsi que sa relation avec le Père « au-delà de tout créé » (cf. Col 1, 16. 19). Les disciples ne reçoivent pas de réponse quant à la souffrance, mais ils sont conviés à s'abîmer en Dieu au plus fort de leurs questionnements.

Le temps de la méditation

Anticipation de la résurrection et du retour du Christ en gloire, la Transfiguration nous redit que la Croix est un passage. Elle nous signifie aussi que, dès à présent, nous pouvons, comme le Père, trouver notre joie en Jésus, Dieu et homme, si nous choisissons de demeurer en lui et de l'écouter. Que, dans la prière, nous pouvons « résoudre l'énigme » de

notre vie (Ps 50 [51], 8), y entrevoir un sens et vivre d'une présence. Alors, recevons ici l'invitation à nous laisser conduire à l'écart, non pour nous réfugier dans un cocon qui nous préserverait de la réalité, mais pour nous tenir en un lieu où nous pouvons reprendre force pour affronter notre quotidien avec le Christ, qui nous entraîne dans la gloire du Père. Sachant que la seule tente à dresser est celle de l'intériorité où nous pourrions nous recueillir, au sens étymologique du terme, et trouver la paix.

Le temps de la prière

« Moi, je suis toujours avec toi [...]. Tu me conduis selon tes desseins ; puis tu me prendras dans la gloire » Ps 72 (73), 23-24. ■

Sœur Emmanuelle Billoteau,
ermite

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Léon le Grand (+ vers 461), pape et docteur de l'Église

« Celui-ci est mon Fils bien-aimé... : écoutez-le ! »

Les apôtres, qui devaient être affermis dans leur foi, ont reçu dans le prodige de la Transfiguration un enseignement propre à les amener à la connaissance de toutes choses. En effet, Moïse et Élie, c'est-à-dire la Loi et les prophètes, sont apparus en conversation avec le Seigneur... Comme le dit saint Jean : « La Loi a été communiquée par Moïse ; la grâce et la vérité sont venues par Jésus Christ » (Jn 1,17). L'apôtre Pierre était pour ainsi dire ravi en extase par le désir des biens éternels ; rempli de joie par une telle vision, il souhaitait habiter avec Jésus en un lieu où Sa gloire ainsi manifestée le comblait de joie. Il dit donc : « Seigneur, il est heureux que nous soyons ici ; si Tu le veux, je vais faire ici trois tentes, une pour toi, une pour Moïse et une pour Élie. » Mais le Seigneur n'a pas répondu à cette proposition, voulant montrer non certes que ce désir était mauvais, mais qu'il était déplacé. Car le monde ne pouvait être sauvé que par la mort du Christ, et l'exemple du Seigneur invitait la foi des croyants à comprendre que, sans qu'il nous soit permis de douter du bonheur promis, nous devons pourtant, au milieu des tentations de cette vie, demander la patience plutôt que la gloire, car le bonheur du Royaume ne peut pas précéder le temps de la souffrance. C'est pourquoi, comme il parlait encore une nuée lumineuse les a enveloppés, et voici que de la nuée une voix a proclamé : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui j'ai mis tout mon amour ; écoutez-le »... « Celui-ci est mon Fils, par qui tout a été fait et sans qui rien n'a été fait (Jn 1,3). Tout ce que je fais, Il le fait pareillement ; tout ce que j'opère, Il l'opère avec moi inséparablement, sans différence (Jn 5,17-19)... Celui-ci est mon Fils, qui n'a pas retenu jalousement cette égalité qu'il avait avec moi, n'a pas revendiqué son droit, mais tout en demeurant dans ma gloire divine, s'est abaissé jusqu'à la condition de serviteur (Ph 2,6s), pour mettre en œuvre notre dessein commun de la restauration du genre humain. Écoutez sans hésitation donc Celui-ci, qui a toute ma faveur, dont l'enseignement me manifeste, dont l'humilité me glorifie, car Il est la Vérité et la Vie (Jn 14,6). Il est ma puissance et ma sagesse (1Co 1,24). Écoutez-Le, Lui qui rachète le monde par Son Sang..., Lui qui ouvre le chemin du ciel par le supplice de Sa croix. »

Prière universelle proposée pour St Maxime d'Antony

« Nous attendons notre vie du Seigneur »

Seigneur nous Te prions pour Ton Église, pour ses pasteurs et ses grandes figures :
Que tous par leurs paroles et leurs actions nous tournent vers Toi, la véritable source de vie,
Aide-nous à voir le souffle de Ton Esprit Saint dans tout ce qu'ils nous suggèrent de vivre !

« Il a fait resplendir la vie et l'immortalité par l'annonce de l'Évangile »

Élection présidentielle aux USA, élections municipales en France :
Puisse, Seigneur, de ces moments de démocratie sortir plus de vie durable
au travers de dirigeants éclairés par le souci du Bien Commun !

« En toi seront bénies toutes les familles de la terre » :

Seigneur, nous Te prions pour les migrants victimes des conflits
Et notamment ceux qui ont quitté la Turquie en conflit avec l'Europe
pour se trouver bloqués aux portes de cette même Europe, du drapeaux aux 12 étoiles.
Daigne bénir les familles touchées par ces migrations, et aussi tous ceux qui peinent pour eux
Nous T'en prions, ô notre Dieu qui fit cette si belle promesse à Abraham et les siens !

« Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui je trouve ma joie : écoutez-Le ! »

Seigneur, nous Te prions pour Ton Église ici à Antony, particulièrement à St Maxime
Que notre Carême nous rapproche à Toi, nous unisse à Toi, et nous mette en joie,
Au-delà de toutes les peurs de l'autre – légitimes ou excessives –
notamment du côté du nouveau virus venu de Chine !

Homélie de la messe de 11h à Saint Maxime d'Antony

Père Olivier Belleil, curé de la paroisse

Vous est-il arrivé de monter jusqu'au sommet d'une haute montagne ? De là-haut, on voit loin, et on est proche du ciel... et souvent Dieu révèle là le Bien.

Dimanche dernier nous voyions Jésus au sommet d'une haute montagne, mais Il était en mauvaise compagnie : le démon lui faisait voir son pouvoir sur la terre, et il Lui proposait de lui remettre ce pouvoir à condition que Jésus se prosterne devant lui [l'ange déchu, lui le tentateur, le menteur...] Jésus a pu le chasser par la Parole de Dieu (c'est Dieu seul que tu adoreras) ; Il ne voulait surtout pas partager avec lui les pouvoirs de la terre !

Aujourd'hui, notre Seigneur ne désigne pas Dieu Son Père, ni la Vie qui vient de Lui, mais Lui-même, Jésus fait homme, « transfiguré ». Il leur a montré là ce qui se passe après la mort : Ses disciples Le verront, tout revêtu de lumière. C'est cela que nous voulons vivre, dit Pierre en substance à Jésus. Les trois apôtres qui sont là ont bien entendu Jésus annoncer qu'il allait devoir être rejeté, condamné, qu'il Lui fallait souffrir, mourir, puis trois jours après ressusciter, et cela leur avait fait peur à tous. Mais là ils sont tous les trois heureux d'être là, et Pierre parle au nom des trois.

Oui, c'est pour vivre dans cette lumière que nous avons été créés ! La vie terrestre nous prépare à quelque chose d'extraordinaire, et le message de cet évangile, c'est cela : c'est sûr, on ne sera pas déçus, et ça vaut vraiment la peine de suivre le Christ jusqu'au bout, de Lui rester fidèle ! Ah, certes, les apôtres n'ont pas trop envie (et nous non plus d'ailleurs) de Le suivre jusqu'à être eux aussi rejetés, condamnés, tués... Mais voilà que Jésus se fait tout proche d'eux, Il leur touche l'épaule [et Il les ramène à la réalité présente].

Oui, la souffrance et la mort font partie du chemin du Christ, mais il n'y aura rien de tout cela à l'arrivée du chemin ! Ne quittons pas le Christ des yeux, et nous aurons alors la vie pour laquelle nous avons été créés ! Jésus, qui est déjà présent au Ciel, nous le dit par la Transfiguration : après la mort nous irons auprès de Lui au seuil de Sa demeure, et là nous reverrons d'un seul coup tout ce que nous avons vécu sur la terre. Nous nous rappellerons aussi les moments les plus durs de nos existences, et ainsi nous pourrions mesurer, Seigneur, comment avec Toi on n'est jamais déçu. Amen !

Méditation Prier au Quotidien

Jésus transfiguré sur le mont Tabor a voulu montrer sa gloire à ses disciples, non pas pour leur éviter de passer par la croix, mais pour indiquer où conduit la croix. Celui qui meurt avec le Christ, ressuscitera avec le Christ. Et la croix est la porte de la résurrection. Celui qui lutte avec lui, triomphera avec lui. C'est le message d'espérance que contient la croix de Jésus, exhortant à la force dans notre existence. La croix chrétienne n'est pas un bibelot pour décorer la maison ou un ornement à porter, mais la croix chrétienne est un rappel de l'amour avec lequel Jésus s'est sacrifié pour sauver l'humanité du mal et du péché. En ce temps de carême, contemplons avec dévotion l'image du crucifix, Jésus en croix : il est le symbole de la foi chrétienne, il est l'emblème de Jésus, mort et ressuscité pour nous. Faisons en sorte que la croix marque les étapes de notre itinéraire quadragésimal pour comprendre toujours plus la gravité du péché et la valeur du sacrifice avec lequel le Rédempteur nous a tous sauvés. ●

Pape François

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Léon le Grand (+ vers 461), pape et docteur de l'Église

« Celui-ci est mon Fils bien-aimé... : écoutez-le ! »

Les apôtres, qui devaient être affermis dans leur foi, ont reçu dans le prodige de la Transfiguration un enseignement propre à les amener à la connaissance de toutes choses. En effet, Moïse et Élie, c'est-à-dire la Loi et les prophètes, sont apparus en conversation avec le Seigneur... Comme le dit saint Jean : « La Loi a été communiquée par Moïse ; la grâce et la vérité sont venues par Jésus Christ » (Jn 1,17).

L'apôtre Pierre était pour ainsi dire ravi en extase par le désir des biens éternels ; rempli de joie par une telle vision, il souhaitait habiter avec Jésus en un lieu où Sa gloire ainsi manifestée le comblait de joie. Il dit donc : « Seigneur, il est heureux que nous soyons ici ; si tu le veux, je vais faire ici trois tentes, une pour toi, une pour Moïse et une pour Élie. »

Mais le Seigneur n'a pas répondu à cette proposition, voulant montrer non certes que ce désir était mauvais, mais qu'il était déplacé. Car le monde ne pouvait être sauvé que par la mort du Christ, et l'exemple du Seigneur invitait la foi des croyants à comprendre que, sans qu'il nous soit permis de douter du bonheur promis, nous devons pourtant, au milieu des tentations de cette vie, demander la patience plutôt que la gloire, car le bonheur du Royaume ne peut pas précéder le temps de la souffrance.

C'est pourquoi, comme il parlait encore une nuée lumineuse les a enveloppés, et voici que de la nuée une voix a proclamé : « Celui-ci est mon Fils bien-aimé, en qui j'ai mis tout mon amour ; écoutez-Le » (...) « Celui-ci est mon Fils, par qui tout a été fait et sans qui rien n'a été fait (Jn 1,3). Tout ce que je fais, Il le fait pareillement ; tout ce que j'opère, Il l'opère avec moi inséparablement, sans différence (Jn 5,17-19)... Celui-ci est mon Fils, qui n'a pas retenu jalousement cette égalité qu'Il avait avec moi, n'a pas revendiqué son droit, mais tout en demeurant dans ma gloire divine, s'est abaissé jusqu'à la condition de serviteur (Ph 2,6s), pour mettre en œuvre notre dessein commun de la restauration du genre humain.

Écoutez sans hésitation donc Celui-ci, qui a toute ma faveur, dont l'enseignement me manifeste, dont l'humilité me glorifie, car il est la Vérité et la Vie (Jn 14,6). Il est ma puissance et ma sagesse (1Co 1,24). Écoutez-Le, Lui qui rachète le monde par Son sang..., Lui qui ouvre le chemin du ciel par le supplice de Sa croix. »

Prière de La Croix

Seigneur, comme Tu l'as fait pour Pierre, Jacques et Jean,
élève nos existences,
transfigure parfois l'ordinaire de nos jours
et mets-nous en présence intense de la Vie,
de la lumière et de l'amour incroyable de Dieu.

Seigneur, comme tu l'as fait pour Pierre, Jacques et Jean,
imprime à jamais dans nos cœurs la mémoire des vrais moments de grâce de nos vies,
pour que la route parfois âpre de l'existence en soit à jamais éclairée.

Seigneur, comme tu l'as fait pour les autres disciples,
donne-nous de croire au témoignage de nos frères
et, dans ce qu'ils nous partagent parfois de leurs histoires incroyables,
de contempler ta gloire divine et Ta miséricorde infinie.